
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 4 DE NOVIEMBRE DE 1815.

TURQUIA.

Constantinopla 24 de Julio.

En la noche del 10 al 11 del corriente le nació al Gran-Señor un nuevo príncipe, que se le puso por nombre Osman. Al día siguiente se anunció á los habitantes de esta ciudad tan feliz acontecimiento con salvas de artillería y voceando por las calles y plazas públicas. Este era el día señalado para la marcha solemne del *Sure-émini* con los camellos ricamente enjaezados, que ll. vaban las ofrendas á la Meca. La salida se verificó á la hora determinada por el *Munedschimbaschi*. *Jussuf-Agiah-Effendi* acampó con su comitiva en la costa de Asia mas allá de *Stútari*; luego que los peregrinos de esta capital se le reunan marchará á su destino.

Es una cosa notable que *Abdulhamid*, heredero del trono, naciese el día de las funciones que se hicieron con motivo de la reconquista de la Meca, y que el nacimiento del príncipe Osman haya sido en el momento que se hacian las ceremonias religiosas para la partida de la primera caravana. El pueblo turco ve en este concurso de circunstancias un presagio de los mas felices para el gobierno del Sultan reynante, así como para su augusta posteridad.

Sin embargo, la caravana de peregrinaje podrá muy bien encontrar en su marcha muchos obstáculos que superar. Cuando los *wechabites* ocupaban la Arabia para incomodar á las caravanas, destruyeron todos los pozos y edificios públicos que habia por el lado de Siria para facilitar el paso de los peregrinos en el desierto. El gobernador de Damasco ha calculado que la reedificación de los edificios y pozos costaria á lo menos 28000 bolsas, y ha ofrecido por sí la exorbitante cantidad de 10 á 12000 para ayuda de los gastos. Se espera que *Jussuf-Agiah-Effendi*, que es muy rico, pagará mucha parte de las obras.

Las turbulencias en la costa de la Natolia no se han apaciguado todavía. La plaza de *Sattalia* es tan fuerte por naturaleza, que ha

bariado hasta el dia todos esfuerzos hechos contra ella, así por tierra como por mar.

En la provincia de Diarbekir hay tambien alberotos: la ciudad de Mardin se niega absolutamente á recibir un comandante que detesta, y que el nuevo baxá de Bagdad quiere por fuerza que le reciban. Esta novedad poco importante por sí misma, es sin embargo desagradable á la Puerta, porque impide la venida de las mercaderías de las indias Orientales, cuyo transporte se hace regularmente por el territorio de Mardin. — Pero por otro lado se halla restablecida la libertad de las comunicaciones con Bagdad, y el vasto territorio de su gobierno, desde que la Puerta ha confirmado en su mando al hijo del baxá Soliman, que se habia conciliado el amor de los habitantes. La muerte del famoso baxá Abdurahman, en el Curdistán, y la concesion que el gobernador de Bagdad ha hecho á la demanda de la corte de Persia, sobre la sucesion de su hijo Mahmud-Bey, han contribuido tambien á asegurar la libertad de las comunicaciones.

La Puerta ha sentido mucho la pérdida de Ismail, bey de Seres, que siempre fué fiel; y recientemente estaba encargado de la execucion de sus órdenes contra los servios y falleció en el camino. Su heredero y sucesor en calidad de Axá de Seres es su hijo Jusuf-Bey, musulim de Salonica, hombre de talento, y de quien esperan los labradores y fabricantes de Seres igual proteccion que de su padre. Para impedir las turbulencias que se podian ocasionar en Salónica por parte de los genizaros, la Puerta ha nombrado por gobernador á Liausch Baschi, sugeto estimado por sus buenas cualidades, y así se ha restablecido esta baxalia, que por miramiento á Ismail-Bey, estaba vacante hacia muchos años en favor de su hijo.

En el dia no hace la peste mas estragos que los que hacia á la salida del último correo; sin embargo despues se han llevado á los hospitales á muchos apestados; pero la mayor parte van curando.

ISTRIA.

Fiume 6 de Setiembre.

Hoy se ha disfrutado aquí del espectáculo mas lisonjero que podia esperarse: 600 prisioneros italianos que formaban parte de la guarnicion francesa de Pola y Revigno, escoltados por el Sr. Francisco Saberio Piccot, entraron esta tarde en Fiume.

El capitan Sazarich y el Sr. Piccot pudieron juntar en un momento un corto número de tropa austriaca, y sorprendieron 900 hombres al pie del monte Vermo, que aunque se hallaban reunidos y tenian tres piezas de artillería, á poco rato de fuego rincieron las armas. El servicio de Piccot y Lazarich es tanto mas importante, cuanto que estos prisioneros estaban destinados á obrar de flanco de acuerdo con la tropa francesa de Trieste, y desconcertar los planes del general conde Nugent, que avanzaba hácia aquella ciudad. —

El cuerpo sorprendido fué de 900 hombres como se ha dicho; pero los 300, que son croatos de tropa reglada, manifestaron querer servir á su soberano el emperador Francisco, y así estos 300 entraron separados tambor batiente, con sus armas y bagages. Entre los prisioneros hay bastantes artilleros y oficiales italianos.

PRUSIA.

Berlin 6 de Setiembre.

Segun el parte de oficio del general Langeron, la pérdida del enemigo en la batalla del 29 del mes último en Píagwitz en Silesia, consiste en el general de division Pulhod, mas de 100 oficiales, 300 soldados, 2 águilas, 16 piezas de artillería, y todos los carros y bagages.

El general austriaco príncipe de Reuss ha penetrado en Baviera. Una parte de su cuerpo ha tomado la ruta del Tirol. Los bávaros no tienen mas que 1400 hombres que oponerle, y estan en Carlsbourg, mandados por el general Wrede.

Id. 12.

Las cartas de Viena recibidas hoy dicen que el general Hiller derrotó enteramente al virey de Italia cerca de Laybach, que hizo 900 prisioneros, y le tomó varias piezas de artillería.— El día 6 entraron otra vez todas las tropas de la Bohemia en Saxonia y Baviera.

DINAMARCA.

Copenhague 14 de Setiembre.

Se continúan recibiendo de nuestro cuerpo auxiliar noticias favorables. Nuestros cruceros tienen ya permisos de hacer presas en el Sund y en las costas suecas, y ya han hecho algunas ricamente cargadas. Sabemos que el almirante Hoppe teme tanto los efectos de los nuevos combustibles inventados por el capitán dinamarques Schumscher que ha amenazado á sangre y fuego á todas las costas dinamarquesas si los usamos contra su escuadra.— El ministro de S. M. prusiana, conde de Dohna, cerca de nuestra corte, ha salido para Suecia.

ESPAÑA.

Vich 14 de Octubre.

Primer ejército nacional. = Estado mayor. = Cuartel general de Esparraguera 2 de Octubre de 1813. = Orden general. = El señor general en jefe de este ejército D. Francisco de Copons y Navia tiene la satisfaccion de ver que en cualquier punto, y de cualquier modo en que las tropas que forman el ejército de su mando, se empeñan con los enemigos, los resultados son siempre ventajosos, siempre correspondientes á la grandeza de la nacion española á que estos militares pertenecen.

El expresado señor general anuncia con satisfacción á las bizarras tropas de su mando el éxito glorioso del ataque que el coronel del regimiento del Príncipe D. Salvador Valencia resistió en 17 del mes último en el pueblo de Montellá con solos 450 hombres de infantería, contra una brigada enemiga procedente de Puigcerdá, mandada por el acreditado general Expert, fuerte de 3300 infantes, 50 caballos y una pieza de artillería.

El resultado de la acción, que duró 8 horas, fué hacer nulos los esfuerzos del general enemigo, impedirle de apoderarse del almacén de trigo del Martinet, y manifestar el regimiento del Príncipe compuesto en la mayor parte de soldados nuevos, una conducta tan brillante, que según la expresión de su mismo coronel, es *digna de compararse con la de los valientes del primer ejército*.

Este jefe hace los mayores elogios de la conducta que observaron los de batallones de artillería y zapadores, que hacían parte de las tropas de su mando; y al paso que recomienda generalmente el proceder de todos los señores oficiales y tropa que concurrieron á esta acción, hace particular mención del capitán de zapadores D. Baltasar Vidal, que habiendo sido herido, no quiso separarse de su puesto.

La pérdida de los enemigos se calcula como de 200 hombres fuera de combate; la nuestra es de 2 oficiales, un sargento y 10 soldados heridos, y un oficial y 4 soldados prisioneros.

El Sr. general en jefe ha dado al Sr. coronel Valencia las mas expresivas gracias, encargándole que á su nombre las dé á los señores oficiales y tropa, que concurrieron á esta brillante acción. = El ayudante general jefe del estado mayor. = *F. X. Cabanes.*

Oficio dirigido al Sr. general en jefe por el gobernador de Urgel el teniente coronel D. Miguel Sara.

Excmo. Sr.: El coronel del Príncipe D. Salvador Valencia, me dice lo que á la letra copio: por el general baron Expert á la cabeza de 1300 infantes, 50 caballos y una pieza de campaña fué atacado ayer. El fuego duró desde las nueve de la mañana hasta las 5 de la tarde, en cuya hora, viendo que ni sus fuerzas ni su pericia podia hacerme abandonar mi posición, emprendió su retirada con mucha pérdida. La de este destacamento ha consistido en 2 oficiales, un sargento y 10 soldados heridos, como igualmente un oficial y 4 soldados prisioneros. Durante la acción dieron los enemigos varias cargas con te on, pero fueron rechazados con valor. Me es muy lisonjero manifestar á V. S. que los naturales del corregimiento de Puigcerdá son testigos de una acción, que despues de durar 8 horas un fuego muy obstinado, ha sido rechazado este general por una fuerza que apenas llegaba á 450 hombres, y perseguido; por cuyo motivo se dexa ver que las partidas de artillería y zapadores mostraron honor, y la del Príncipe es digna de compararse con los valientes del primer exér-

cito; y á mí me queda la satisfaccion de asegurar á V. S. que la mayor parte de la guarnicion francesa de la Cerdaña, tambien dirigida por su gefe, no haya podido sacar el trigo que existe en el almacén del Martinet perteneciente á la hacienda nacional, como uno de los principales objetos del enemigo. No puedo elogiar suficientemente la conducta de los oficiales y soldados que contribuyeron á esta gloriosa accion. El capitan de zapadores D. Baltasar Vidal fué herido al principio de ella; pero no abandonó el campo. Todo lo que pongo en noticia de V. S. para que se sirva trasladarlo al Excmo. Sr. general en gefe. = Montellá 18 de Setiembre de 1813. = *Salvador Valencia.* = Sr. D. Miguel Sarasa. = Lo que traslado á V. E. para su superior conocimiento. = Dios guarde á V. E. muchos años. Seo de Urgel 19 de Setiembre de 1813 = Excmo. Sr. = *Miguel Sarasa.* = Excelentísimo Sr. general en gefe de este primer ejército. = Es copia. = *Cabanes.*

Destacamento de Montallá. = *Primer ejército.* = Relacion de los muertos, heridos y prisioneros que ha tenido en la accion de 17 del corriente.

En el cuerpo de artillería un oficial y 3 soldados prisioneros: en el batallon de zapadores un oficial y 4 soldados heridos; y en el regimiento del Principe un oficial, un sargento y 6 soldados heridos y un soldado prisionero.

Nota. Los oficiales heridos son el capitan de Zapadores D. Baltasar Vidal, el teniente del Principe D. Juan Fuer, y prisionero el de la misma clase de artillería D. Francisco Lostau. = Montallá 18 de Setiembre de 1813. = *Salvador Valencia.* = Es copia. = *Miguel Sarasa.* = Es copia. = *Cabanes.*

ARTICULO DE OFICIO.

El Sr duque de Ciudad-Rodrigo da parte al Sr. secretario de Estado y del despacho de la Guerra de haberse rendido á las armas nacionales el fuerte de Fraga llamado S. Saturnino, en la madrugada del dia 20 del anterior Setiembre, segun le avisa el general en gefe del primer ejército con fecha de 25 del mismo, cuyo extracto es el siguiente.

El coronel D. Luis Decrest, que manda una de las brigadas del primer ejército, se hallaba en los llanos de Urgel operando con éxito, en el movimiento que se le previno, hiciese un reconocimiento sobre Fraga, con el objeto, si era posible, de apoderarse del fuerte que en aquella ciudad ocupaban los enemigos. Unido al brigadier D. Julian Sanchez, que con la volante del cuarto ejército que está á sus órdenes se hallaba por aquellas inmediaciones, y á quien Decrest convidó para esta operacion, la emprendió como se habia propuesto el dia 14. Desde entonces hasta la noche del 19 al 20 resistió la guarnicion enemiga los esfuerzos que hicieron las tropas de ambos gefes; pero

temiendo sin duda que llegase la artillería gruesa que se había pedido á Zaragoza, en vista del bastante efecto que hacia en el fue te la de campana de ambas brigadas, le abandonó en la citada noche vadeando el Cinca y dirigiéndose á Lérida. Nuestras tropas la persiguieron hasta la muralla de esta plaza, y en esta marcha se les hicieron 13 prisioneros. En el fuerte quedaron 23 hombres para proteger esta operacion los cu les se entregaron á discrecion.

» Fueron varios los efectos de guerra y provisiones que se encontraron en el dicho fuerte, siendo los principales, un cañon de á 8, otro de á 3, una porcion de balas de á 8, otra de fusils, 3 caxas de guerra de laton, y de 6 á 80 cartuchos, 88 reses entre ganado lanar, cabrio y de cerda, 2 yeguas y 3 caballos, una porcion de avena y cebada, 100 sacos de harina, arroz, vino, aguardiente, aceyte, y otros de menor importancia. La pérdida que ha tenido la brigada del primer ejército en e ta accion, consiste en un gefe y 4 soldados muertos, y 8 heridos. El gefe lo era el sargento mayor del regimiento de infantería de Palma D. Pedro Calvo, oficial de crédito en el ejército y sensible su pérdida, segun expresa su general. La de los enemigos consistió en 8 muertos, 10 heridos y 23 prisioneros, incluso un fisico."

El señor duque de Ciudad Rodrigo ha dirigido al señor secretario del despacho de la Guerra el parte siguiente:

» Excmo. Sr.: Luego que la izquierda del ejército aliado hizo el dia 7 del corriente el movimiento á su frente; el enemigo hizo marchar la division del general Paris desde Oleron á las inmediaciones de S. Juan de Pie de Puerto.

» En la noche del 12 atacó el enemigo y tomó el reducto situado en el campo de Sara, ocupado por un piquete de 40 hombres del ejército de reserva de Andalucía, que hicieron prisionero igualmente que 100 hombres mas. Hay motivos para creer que fueron sorprendidos, respecto de que no tuvo lugar de llegar á su socorro la reserva destinada á sostener el piquete. El reducto estaba ciertamente mas adelantado de la línea y del terreno de donde podia ser sostenido, de lo que yo imaginé, cuando mandé que fuese ocupado; y se halla tan próximo á las casas del lugar de Sara, que siempre está expuesto á ser sorprendido. De consiguiente, no he permitido que se ocupe de nuevo.

» Despues de haber tomado posesion del expresado reducto, el enemigo hizo nuevo ataque en la mañana del 13 contra los puestos avanzados del ejército de reserva de Andalucía, del mando del mariscal de campo D. Pedro Agustin Giron, con la mira de recuperar las obras que habia construido delante del campo de Sara, y perdió el 8. Al principio se imaginó, y aun se dixo, que el verdadero ataque era por la parte de la ermita de nuestra Sra. de la Rhume; pero se limitó á los puestos avanzados del ejército de reserva de Andalucía, que lo rechazaron sin dificultad.

» Tuve motivos para quedar satisfecho en esta ocasion de la conducta del mariscal de campo D. Pedro Agustin Giron, de la de los generales, oficiales de estado mayor, y oficiales y soldados de los cuerpos de su mando.

» Me proporcionó igualmente esta ocasion el observar particularmente la firmeza del regimiento de Ordenes Militares del mando del coronel D. Alexandro Hore.

» Incluyo copia del parte que de esta accion me ha dado el mariscal de campo D. Pedro Agustin Giron con el estado de muertos y heridos.

» Nada importante ha ocurrido en la extension de la línea; pero parece que el enemigo ha recibido considerables refuerzos de reclutas hechos en la última conscripcion.

» No he recibido desde la última vez que he escrito á V. E. parte alguno de Cataluña. = Dios guarde á V. E. muchos años. Vera 18 de Octubre de 1813. = *Wellington*, duque de Ciudad-Rodrigo. = Excmo. Sr. D. Juan O. Donojú.

» Excmo. Sr.: A las 2 y media de la madrugada del 13 atacó el enemigo bruscamente la obra mas adelantada, no concluida, en que tenia un piquete de un oficial y 40 hombres, y 100 Zapadores que estaban trabajando en cerrarla, y tengo el disgusto de decir á V. E. que se apoderó de ella, haciendo prisionera la mayor parte de aquella tropa. La situacion de aquel punto con respecto á nuestra línea, la inmedicacion de la del enemigo de que era parte, y que la tenia baxo su fusil, el estado de la obra, y la imposibilidad de protegerla por punto alguno, habrán llevado á V. E., á no extrañar este suceso, que es por sí de poco momento.

» Inmediatamente que el enemigo ocupó la obra (que habia sido abandonada por él el 8) colocó en ella la artillería que tenia en la inmediata que habia conservado, y á las 4 de la mañana empezó á cañonear nuestro campo y posicion, y en seguida rompieron el fuego sus tiradores, y fué atacado.

» El terreno no nos era el mas favorable: yo no contaba mas que con 9 batallones, y estos baxos y disminuidos, con un destacamento de 500 hombres de varios: el enemigo tenia solo dentro de Sara, de que ocupábamos algunas casas, las divisiones Conrroux y Marancí, y muy inmedatas otras dos sobre los dos costados de dicho pueblo frances: tenia tambien artillería, y yo carecia de esta arma, pero el valor de las tropas, el brillante exemplo de los señores jefes y oficiales, y la firmeza y pericia de los señores generales subalternos fueron bastantes para equilibrar las cosas, y el enemigo fué rechazado en todos los puntos despues de mas de 4 horas de accion.

» V. E. llegó en este momento, y poco despues renovó el enemigo sus ataques, empleando tambien alguna caballería; pero ya mis valientes tropas no podian ser vencidas, pues estaba V. E. á su frente; y así es que rechazaron al enemigo en todas partes y conservaron

todo su terreno. El regimiento de Ordenes militares dió una carga en batalla con la misma bizarría que peleó en los dias 7 y 8 último. Las compañías de Guias de línea y ligera de este ejército, cargaron con este cuerpo y persiguieron al enemigo acreditando un valor propio de su excelente disciplina.

» Hubo varias cargas á la bayoneta dadas todas con igual resolución y siempre con éxito.

» No es fácil citar los oficiales que se han distinguido; pero cuando todos han cumplido altamente con su deber, no sería justo callar que el mariscal de campo D. José Antonio Latorre, el brigadier Don Juan Downie, y el primer ayudante gefe del estado mayor general de la primera division D. Jacobo Escario, han tenido la buena suerte de sobresalir entre los valientes.

Adjunto tengo el honor de incluir á V. E. el estado de las pérdidas. Debe ser sensible la de tantos bizarros militares; pero no es de extrañar, si se considera que el fuego duró casi sin intermision mas ó menos vivo, desde ántes del dia hasta el anochecer.

» Entre los oficiales muertos se cuenta el valiente capitán de cazadores del regimiento ligero de Navarra D. Juan Cesáreo Bravo, que dexa su muger y dos hijos en el mayor desamparo, y ruego á V. E. tenga á bien recomendarla particularmente al Gobierno.

» El mariscal de campo gefe de la primera division D. Joaquin Viques, y el de igual clase D. José Antonio Latorre, me recomiendan con empeño al soldado distinguido del regimiento de Navarra Don Florencio Alvernuy, herido de consideracion, y cuyo hermano, ayudante mayor del mismo cuerpo, lo fué tambien: suplico á V. E. tenga á bien recomendarlo á S. A. para que se dignen ascenderle á subteniente, pues que á mas lleva tres años de buenos servicios en campaña.

» Ignoro la pérdida que ha sufrido el enemigo, pero por los desertores venidos posteriormente, y por lo que observaron los que ocupaban los montes sobre Sara, parece haber sido de mucha consideracion: hicimos tambien algunos prisioneros, y entre ellos dos oficiales que han muerto posteriormente de sus heridas. Dios guarde á V. E. muchos años. Del caserío Salderoes 16 de Octubre de 1813. = Excelentísimo Sr. = *Pedro Agustin Giron.* = Excmo. Sr. duque de Ciudad Rodrigo. = Es copia. = *Wimpffen.*»

Por fallecimiento de la reyna viuda de Suecia Doña Sofia Magdalena ha resuelto la Regencia del reyno que se vieta la corte de luto por quince dias, los siete primeros con media negra, y los restantes de alivio, principiando el 3 del corriente.

Se halla de venta en la Imprenta nacional el tomo cuarto y último de los decretos y órdenes expedidas por las Córtes generales y extraordinarias.